


«Пропустите Деда Мороза!» 
– слышу перед началом 
шествия главных символов 
Нового года. Главнокоман-
дующий – представитель-
ный Дед Мороз ехал на 
лошади. Он вёл свой парад 
от фонтана в Кольцовском 
сквере до площади Ленина. 
За ним шествовали ещё 
трое: они отбивали на бара-
банах маршевый ритм. 

Ольга КОЗЛОВА

Сотни воронежцев заполнили 
в тот день площадь, ведь принять 
участие в параде могли все же-
лающие. Горожане, в том числе и 
самые маленькие, присоединились 

к шествию Дедов Морозов, кото-
рые, конечно же, пришли на этот 
предновогодний праздник вместе 
со своими внучками – Снегуроч-
ками. Красавицы-модницы в этот 
раз отличились своими стильными 
нарядами. 

В свите главных героев празд-
ника оказалось более 200 героев 
сказок и мультфильмов: вокруг де-
тишек прыгали зайчата, разрешали 
себя погладить тигры. На костюми-
рованное представление явился и 
сам Кощей. К счастью, обошлось 
без похищений – все красны деви-
цы остались «в строю». 

Полюбившихся персонажей 
дети не могли отпустить просто 

так, и то и дело фотографировались 
с ними. 

- Мы на этом празднике уже 
не в первый раз, пришли целой 
гурьбой – двумя семьями. Правда, 
хороводы не водили, потому что 
маленькие ещё, – улыбается мама 
Елена с дочерью Вероникой на 
руках. 

Любопытно, что в этот день 
даже со сцены воронежцев весе-
лил ди-джей по фамилии Моро-
зов. Он призывал веселиться и 
не переставать радоваться пред-
стоящему Новому году. Весель-
чак и балагур не только успевал 
говорить, но и построил героев 
торжества по всей площади. Ког-

да же построение было закончено, 
ведущий напомнил о значимости 
следующего, 2015-го, года для 
воронежцев:  

– Наш областной центр стал 
культурной столицей СНГ в 2015 
году. И не зря: у нас проживают 
представители  разных националь-
ностей. 

На сцену были приглашены 
представители Армении, Гру-
зии, Казахстана, Кыргызстана, 
Украины. Вместе с ними певцы 
исполнили песню «Наш Воронеж 
- культурная столица, культурная 
столица СНГ». А в это время ди-
джей Морозов обратился ко всем 
присутствующим: «Давайте вме-
сте будем петь и кричать, чтобы 
ди-джей Снегурина, которая на-
ходится в студии, не думала, что 
на площади я один!». 

- Парад Дедов Морозов про-
ходит в нашем городе уже в пятый 
раз и по традиции открывает эста-
фету новогодних мероприятий. 
Их запланировано около трехсот. 
Сегодня мы постарались создать 
теплую, праздничную  атмосфе-
ру, ведь приближается главный 

праздник года, – отметил руко-
водитель городского Управления 
культуры Иван Чухнов.

Собравшиеся на площади Ле-
нина узнали и о том, что иниции-
рована акция «Воронежские дети 
– детям Донбасса». В нашем го-
роде в ней приняли участие очень 
многие, и новогодние подарки уже 
отправлены на Украину. 

Кроме развлекательной про-
граммы, во время парада Дедов 
Морозов была организована и 
конкурсная. Воронежцы получили 
подарки за самые оригинальные ко-
стюмы. Дети с родителями водили 
хоровод вокруг главной елки, Деды 
Морозы играли на балалайках и 
гармошках, Снегурочки – на лож-
ках. А потом парад плавно перетек 
в дискотеку, на которой горожане 
танцевали под зажигательную 
музыку 80-х и 90-х. Танцующие 
Дед Мороз Гена и Снегурочка Галя, 
участвующие в традиционном 
параде не в первый раз, отметили, 
что это событие настолько яркое 
и оригинальное, что в следующем 
году они обязательно в нем будут 
снова участвовать. 

Сообщения подготовили  
Борис ВауЛиН, Марина КаЛиНиНа,  

Галина РОхМиН, анатолий хРуСтаЛёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно, временами осадки в виде 
мокрого снега и дождя; местами гололёд, налипание 
мокрого снега, на дорогах – гололедица; ветер юго-
западный, с переходом на западный, умеренный, места-
ми – порывистый, сильный; температура -1…+4.

24 декабря по области – облачно, временами неболь-
шие, местами умеренные осадки в виде мокрого снега 
и дождя; местами налипание мокрого снега, на дорогах 
– гололедица; ветер западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура ночью -4…+1, днём 
-2…+3.

25 декабря по области – переменная облачность, вре-
менами осадки в виде мокрого снега и дождя; местами 
налипание мокрого снега, на дорогах – гололедица; 
ветер западный, умеренный; температура ночью -3…+2, 
днём 0…+5.
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Миллионы для инвалидов и ветеранов 
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение о перераспределении в 2014 году субвен-
ций субъектам Федерации на социальную защиту инвалидов 
и ветеранов. Согласно опубликованному на официальном 
сайте Правительства России документу, Воронежская область 
получит на эти цели дополнительно 289 миллионов 825,2 
тысячи рублей.

Город старый, город новый
Вчера в Доме архитектора состоялись общественные слу-

шания, на которых обсуждались изменения в Генеральном 
плане областного центра. Главный архитектор Воронежа 
Антон Шевелёв и главный инженер проекта Евгения Иванова 
рассказали собравшимся о стратегии развития города: на ка-
ких свободных площадях появятся новые жилые кварталы, в 
каких микрорайонах будет в первую очередь сноситься ветхое 
и аварийное жильё, строиться социальные учреждения и про-
кладываться коммуникации. Пришедшие на встречу горожане 
задали архитекторам множество вопросов. 

«Коммуновцы» в числе лучших
В бизнес-отеле «Дегас» прошло вручение наград в области 

деловой журналистики Черноземья «Бал прессы». На нем со-
брались профессионалы СМИ, рекламы и PR из Воронежской, 
Белгородской, Липецкой, Тамбовской, Курской и Орловской 
областей. На конкурс поступило более двухсот работ, по-
священных актуальным темам развития экономики регионов 
Черноземья. Среди победителей - и журналисты «Коммуны». 
Первую премию в номинации «Социальная ответственность» 
получила руководитель отдела региональных проектов Ма-
рина Калинина. В число номинантов вошла и корреспондент 
областной газеты Галина Рохмин. Помимо традиционной це-
ремонии награждения победителей, конкурс включал в себя и 
насыщенную деловую программу с участием представителей 
властных и предпринимательских структур. 

Озарять светом других
Вчера чествовали всех работников промышленности, охва-

тывающей выработку, передачу и сбыт потребителям электри-
ческой и тепловой энергии. Не исключением стал и коллектив 
ОАО «МРСК Центра» - «Воронежэнерго». В День энергетика 
сотрудники поздравили ветеранов энергетической отрасли с 
профессиональным праздником. Вспомнив поимённо тех, кто 
внёс значительный вклад в развитие энергосистемы родного 
края, старейший работник Воронежской электроэнергетики, 
Заслуженный энергетик РФ Леонид Фоменков отметил, что 
сегодняшнему поколению энергетиков крайне важно сохра-
нить преданность многолетним традициям, не забывать колос-
сальный опыт ветеранов отрасли, стоявших у самых истоков 
профессии. Ветеранам показали слайд-фильм о достижениях 
«Воронежэнерго» за последние годы, о перспективах развития 
предприятия. Завершился праздник выступлением творческих 
коллективов, среди которых были и молодые сотрудники «Во-
ронежэнерго».

«Созвездие» – территория здоровья 
Воронежский концерн «Созвездие» известен всем своими 

работами в области космической связи. Но вчера к много-
численным наградам коллектива прибавилась ещё одна со-
вершенно необычная. Предприятие стало первым промыш-
ленным коллективом региона, заслужившим почётное звание 
«Территория здоровья». В рамках проекта «Живи долго!» такие 
звания будут присваиваться организациям и учреждениям, в 
которых постоянно проводятся оздоровительные мероприятия: 
профилактические осмотры, спортивные соревнования, работа 
флюорографа, организовано снабжение чистой питьевой  водой 
и горячее питание, проводится производственная гимнастика, 
а на рабочей территории никто не курит. Вчера же в концерн 
пришли специалисты городской поликлиники № 10 и об-
ластного диагностического центра, которые всем желающим 
работникам провели экспресс-тесты и определили состояние 
их здоровья по основным параметрам.

Продление ареста законно
Вчера Мосгорсуд признал законным продление до 13 февра-

ля 2015 года срока ареста бывшей украинской военнослужащей 
Надежде Савченко, обвиняемой в причастности к убийству 
российских журналистов под Луганском. Апелляционная 
коллегия суда отклонила жалобу защиты Надежды Савчен-
ко, которая настаивала на её освобождении из-под стражи. 
Обвиняемая в суде в очередной раз заявила, что является во-
еннопленной, которую выкрали с территории Украины. Она 
и её адвокат Марк Фейгин не смогли ответить на встречный 
вопрос судьи о том, на какой официально объявленной войне 
и какой воюющей стороной Надежда Савченко была взята в 
плен. Адвокат также просил освободить подзащитную под за-
лог в один миллион рублей, но следователь и прокурор заявили 
о том, что изменение меры пресечения противоречит интересам 
правосудия, сообщает ТАСС.

 уважаемые работники 
энергетической отрасли!

От всей души поздравля-
ем вас с профессиональным 
праздником!

Благодаря вашему само-
отверженному труду в Во-
ронежской области создана 
мощная производственно-
технологическая база, введены 
в строй поистине уникальные 
объекты. А разветвленная си-
стема линий электропередач 
протянулась на десятки тысяч 
километров, дойдя до каждого 
дома в самых удаленных угол-
ках нашего края. При этом 
из года в год повышается на-
дежность энергоснабжения и 
качество обслуживания по-
требителей.

Сегодня очень трудно пред-
ставить нашу современную 
жизнь без электричества, ко-
торое является локомотивом 
экономики и основой бытового 
комфорта. Поэтому органы 
власти Воронежской области 
будут делать все возможное 
для поддержки и развития от-
расли. И мы уверены, что ваши 
профессионализм и опыт по-
зволят нам осуществить новые 
масштабные проекты.

Уважаемые друзья!
Желаем вам крепкого здо-

ровья, семейного благополучия 
и трудовых успехов! Пусть 
понятия «энергия», «тепло» и 
«свет» соотносятся не только с 
работой, но и наполняют вашу 
личную жизнь!

  Губернатор  Воронежской  
области  а.В. ГОРДееВ

Председатель  Воронежской 
областной думы   

В.и. КЛючНиКОВ

Андрей ФедОСенКО

Конкурс, организованный 
Фондом поддержки детей, 
находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, совместно 
с Ассоциацией малых и сред-
них городов России, прово-
дился в России уже в пятый 
раз. В нём приняли участие 
50 регионов и 161 город, в 
том числе и наш Бобров. О 
главных целях организаторов 
лучше всего говорят назва-
ния конкурсов: «Города без 
жестокости к детям», «Город 
без сирот», «Ребенок должен 
жить в семье». 

Участники конкурса пред-
ставили свой опыт решения 
детских проблем, показали, 
что делается у них для того, 
чтобы ни один ребенок, как 
бы ни сложилась его жизнь, 
не был лишен заботы и под-
держки общества. Представ-
ленные материалы оценивала 
комиссия под председатель-
ством заместителя Пред-

седателя Совета Федерации 
Галины Кареловой. После 
тщательного изучения работ 
комиссия, в которую входи-
ли независимые эксперты, 
определила лидеров. Город 
Бобров Воронежской области 
был награжден специальным 
дипломом в номинации «За 
активизацию всех городских 
ресурсов в интересах детей».

- Мне очень приятно, что 
Бобров, несмотря на серьез-
ных и крупных соперников, 
вошел в число победителей, 
- отметила заместитель Пред-
седателя Совета Федерации 
Галина Карелова, представ-
ляющая в парламенте Воро-
нежскую область. – Хорошо 
знаю этот районный центр и 
многих живущих в нем людей, 
стремящихся сделать жизнь 
комфортнее и для детей, и 
для взрослых. Поздравляю 
их с победой! Это хорошая за-
явка на будущее. Ведь у такой 
работы обязательно должно 
быть продолжение. 

Скажем  
«нет» сиротству
Бобров стал победителем в одной из номинаций 
Всероссийского конкурса городов «Дети разные 
важны!»

22 декабря – 
День  

энергетика

исаак ЗАгАйтОВ,

доктор экономических наук, 
профессор. г.Воронеж

Но обвал случился. Что к 
этому дело шло давно, причем 
задолго до объявления анти-
российских санкций, объясня-
лось неоднократно (например, 
в «Коммуне» 16 октября, 2 
и 16 декабря 2014г.). Но об-
ратимся к статье более чем 
двухлетней давности - «Шанс 
для экономики России», опу-
бликованной в «Коммуне» 
еще 2 июня 2012г.

Речь здесь шла о том, что 
поскольку капиталистиче-
ская экономика развивается 
циклично, то после кризиса 
2008-2009гг., благодаря обнов-
лению активной части основ-
ного капитала, «примерно в 
2017-2019гг., весьма вероятно, 
последует новый кризис». 

Чтобы локализовать угро-
зы, связанные с грядущим 
кризисом, предлагалось вос-
пользоваться ожидаемо «бла-
гоприятной конъюнктурой в 
ближайшие 4-5 лет». При этом 
отмечалось: «практически это 
означает, что именно на бли-

жайшие 4-5 лет должны быть 
мобилизованы и направлены в 
развитие народного хозяйства 
России максимальные объёмы 
инвестиционных ресурсов. 
Особенно в отрасли, ориенти-
рованные на внутренний ры-
нок, а также на рынок... стран 
Азии и Латинской Америки». 

Указывалось, что реализо-
вать этот шанс перестройки 
производства «не удастся, 
если значительная часть из-
бытка экспорта над импортом 
(в 2011г. – 206 млрд. долларов, 
то есть 6 триллионов рублей) 
и впредь будет направляться 
в «подушку безопасности» и в 
накопления наших олигархов. 
Если в их же интересах будут 
забыты предвыборные обе-
щания в части радикального 
изменения системы налого-
обложения, - с целью стиму-
лировать рост отечественного 
потенциала инвестиционных 
ресурсов». 

Однако в дальнейшем 
именно эти удушающие эконо-
мику «если» стали реальным 
фактом управления народ-
ным хозяйством РФ. Больше 
того, экономический блок 

правительства получил под-
крепление за счет либералов, 
готовых приумножать дело 
команды Егора Гайдара – за 
разговорами о модернизации, 
инновациях, повышении кон-
курентоспособности, обеспе-
чивать всё больше свободы в 
движении капиталов, обслу-
живающих алчные интересы 
олигархата. 

Вот и последние данные 
Госкомстата: несмотря на за-
падные санкции, избыток 
экспорта над импортом за де-
вять месяцев нынешнего года 
превысил соответствующий 
показатель 2013 года на 9,8 
процента. И никаких преград 
оттоку капитала; рост диффе-
ренциации доходов населения; 
рост паразитического потре-
бления финансовых, матери-
альных и трудовых ресурсов; 
снижение платёжеспособного 
спроса на товары отечествен-
ного производства. 

В итоге завершаем 2014г. 
– началом рукотворного про-
межуточного кризиса. Проме-
жуточного в том смысле, что 
традиционный для капитали-
стического хозяйства цикличе-
ский кризис должен пора зить 
экономику западных стран 
несколько позднее, примерно 
в 2017-2019гг. (предыдущие 
циклические кризисы были 
в 1981, 1991, 2001, 2008 гг.). 
Тогда для России, уже сегод-
ня вступающей в кризис, это 

будет означать переход - «из 
огня да в полымя». Понимают 
ли это наши руководители, 
последователи либерально-
о л и г а р х и ч е с к о г о  к у р с а 
социально-экономической 
политики? 

Сомневаюсь, что пони-
мают на том уровне, на ко-
тором должны понимать те, 
кому доверено руководство 
экономикой большой дер-
жавы. Сомневаюсь потому, 
что подобно своим кумирам 
– Егору Гайдару и Анатолию 
Чубайсу – они предпочитают 
прогнозы, построенные не на 
знании научно обоснованных 
законов, а декларируемые 
с опорой на зыбучий песок 
интуиции людей, далёких от 
реальной экономики. Поэтому 
их прогнозы динамики ВВП, 
индекса цен и инфляции, 
производительности труда, 
перспектив модернизации 
производства, повышения его 
конкурентоспособности, а в 
целом улучшения геоэконо-
мического и геополитического 
положения страны, - как и 
следовало ожидать, регулярно 
проваливаются. 

Но, кроме того, при оценке 
результатов их управленче-
ской деятельности следует 
еще иметь в виду, что для по-
следователей Егора Гайдара 
и Анатолия Чубайса рынок 
– это не система согласован-
но регулируемых отноше-

ний, призванных улучшать 
условия жизнедеятельности 
всего общества. Рынок для 
них - это только конкурент-
ная игра в интересах сильных 
мира сего, под девизом «Пусть 
проигравший плачет, кляня 
свою судьбу». Поэтому их не 
пугает использование рынка 
в качестве инструмента роста 
безработицы и бездомности 
(отсюда пожелание Дмитрия 
Медведева россиянам – быть 
готовыми к перемене и мест 
работы, и места жительства). 
Не пугает их и кризис, если 
он чистит рыночное поле, 
путём банкротства мелкого и 
среднего бизнеса – в пользу 
стратегических частных соб-
ственников. 

Обратим внимание, как 
умиротворённо они говорят 
о пользе падения курса рубля 
для роста доходов экспортёров 
и якобы для исполнения бюд-
жета. А как одновременно они 
и обвиняют во всех валютных 
неурядицах спекулянтов, и 
безапелляционно заявляют 
о недопустимости усиления 
валютного регулирования…

Есть еще один аргумент, 
которым они оправдывают по-
следний обвал рубля – деше-

вый рубль будет стимулиро-
вать замещение импорта оте-
чественным производством, 
ускорит экономический рост. 
Но так ли это? Обратимся к 
официальным данным таб-
лицы.

Она отражает реальный 
факт небольшого укрепления 
рубля к доллару в течение 
2012г., а затем постепенное 
снижение курса рубля в 2013г., 
до октября 2014г. Как видим, 
ничего позитивного в плане 
темпов роста ВВП падение 
курса рубля в 2013 и 2014гг. 
не дало. Наоборот, небольшое 
укрепление рубля в 2012 году 
позволило иметь рост ВВП на 
уровне 3,4 процента, тогда как 
последующему ослаблению 
рубля сопутствовало сниже-
ние темпов роста. 

Поэтому естественно, что 
вслед за нынешним обвалом 
рубля, который к тому же со-
провождается падением цен на 
нефть, даже Президент страны 
Владимир Путин оказался 
вынужденным признать, что 
на ближайшие несколько лет 
Россия, в отличие от остальных 
стран «двадцатки», вступает в 
промежуточный кризис.
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Рубль обрушили. Что дальше?
мнение учёного | До тех пор, пока экономикой управляет «невидимая рука рынка», будет и дальше увеличиваться разрыв  
в доходах трудящегося люда и «золотой сотни» стратегических собственников, будет расти бедность
Под впечатлением обещаний о реализации приори-
тетных направлений развития экономики и о безу-
словном выполнении социальных обязательств, на-
меченных в майских указах Президента Владимира 
Путина, подавляющая часть россиян восприняла 
обвал рубля к доллару как гром среди ясного неба. 

изменение курса рубля и темпов роста ВВП в 2012-2014гг.
Показатели 2012г. 2013г. 9 месяцев 2014 г. 2015г. прогноз

Курс  рубля к доллару +1,75 -2,3 - 6,70 -12

Темп роста ВВП 3,4 1,3 0,7 - 4,5

Ре
кл

ам
а.

ПодПиска 
2015

В Воронежской области 
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на газету «Коммуна»

Как всегда, вас  
ждут во всех  

почтовых отделениях  
Воронежской области 

По традиции в конце  
подписной кампании  
для своих читателей  
«Коммуна» планирует  

провести

ПРиЗОВую иГРу

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 К

ВА
СО

ВА
.

Шествуя важно,  
в спокойствии чинном…

репортаж | В субботу на главной площади Воронежа прошёл  
традиционный парад Дедов Морозов
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«Когда у нас правительство 
уповает на то, что жилищную 
проблему можно решить че-
рез ипотеку, нужно отдавать 
себе отчет в том, что ипотека 
сегодня доступна максимум 
10 процентам жителей Россий-
ской Федерации.  90 процентов 
граждан России никогда не 
смогут купить себе жилье!» – 
заявил в интервью телеканалу 
«Россия-24» лидер партии 
«Справедливая Россия» Сер-
гей Миронов.

В настоящее время про-
блема улучшения жилищных 
условий является актуальной 
для пятой части населения 
страны. Это примерно 30 мил-
лионов наших сограждан. В 
очереди на получение жилья 
стоят 3 миллиона 337 тысяч 
семей, причем подавляющее 
большинство из них – это люди 
малообеспеченные.

Сегодняшнее положение 
вещей на рынке строительства 
жилья таково, что и строители, 
и нуждающиеся в жилье граж-
дане находятся в жесточайшей 
кабале у банкиров и финан-
совых спекулянтов. Именно 
поэтому вопрос доступного жи-
лья в стране никак не решается 
– невыгодно это для банкиров. 
Сегодня в цене жилья заложе-
ны проценты по кредитам как 
для строителей, так и для поку-
пателей, а банки обеспечивают 
себе по сути двойные доходы. 
Чтобы сдвинуть проблему с 
мертвой точки, нужно выво-
дить эту сферу из-под влияния 
финансовых спекулянтов.

Одно из последних пред-
ложений по этому вопросу, 
правда, сделанное еще до об-
вала рубля, – снизить ставку 
по ипотеке до 6,5 процента 
годовых. Авторы идеи считают, 
что ипотеку можно сделать 
доступнее, если государство 
будет кредитовать банки под 

5 процентов при условии, что 
они будут выдавать займы 
под 6,5 процента годовых. По 
расчётам, это должно снизить 
стоимость ипотеки в два раза. 
Тот же Сергей Миронов идею 
будет поддерживать, парла-
ментарий выступает за любое 
сокращение расходов граждан, 
но, по его мнению, банковско-
спекулянтское лобби настоль-
ко сильно, что скорее всего, 
это предложение будет забло-
кировано. 

«Дело в том, что это опять 
не решит квартирный вопрос, 
Платить 6,5 процента за ипоте-
ку – это всё равно очень много 
для россиян, – объясняет пар-
ламентарий. – У людей просто 
нет лишней копейки, чтобы 
тратить на покупку жилья – 
дай Бог прокормить, одеть, 
обуть членов своей семьи». По 
мнению лидера «Справедливой 
России», существуют гораздо 
более простые способы реше-
ния жилищной проблемы. К 
примеру, социальное жилье 
– дома, которые государство 
может  строить за бюджетные 
деньги и от своего имени сда-
вать в социальный наём.

Сергей Миронов привел 
такой пример: «Представьте 
себе ситуацию: вот молодой 
человек окончил институт, но 
по специальности у него нет ра-
боты в его городе – он снимает 
трубку, звонит во Владивосток, 
или в Томск, или в Архангельск 
и говорит: «А у вас есть работа 
по специальности?» – «Есть!» 
– «А жилье социальное есть?» 
– «Есть!» Он приезжает и 
снимает жилье у государства 
раза в три дешевле, чем сегодня 
можно снять у частника. Люди 
будут переезжать из региона в 
регион, не думая, как они будут 
решать свои жилищные про-
блемы. Такую квартиру нельзя 
приватизировать, нельзя про-

дать, но самое главное – в ней 
можно жить в человеческих 
условиях!»

Второе решение жилищного 
вопроса, по мнению Сергея 
Миронова, – строительные 
сберегательные кассы (ССК). 
Идея заключается в том, что 
вкладчик заключает договор 
накопления сбережений, на 
основании которого в течение 
определенного срока он делает 
взносы фиксированного объе-
ма. Когда накопленная сумма 
достигает 30-50 процентов от 
стоимости квартиры, вкладчик 
получает право на кредит в объ-
еме, необходимом для покупки 
квартиры. Кредиты предостав-
ляются на срок, как правило, от 
7 до 15 лет. Но самое главное: 
проценты по кредитам не могут 
превышать процентные ставки 
по вкладам более чем на 3 про-
цента годовых.

Лидер партии «Справедли-
вая Россия» напоминает, что 

строительные сберкассы уже 
давно эффективно используют-
ся в Европе, и приводит в при-
мер послевоенную Германию, 
которая в тот период построила 
с помощью стройсберкасс 3,1 
миллиона квартир. По его сло-
вам, стройсберкассы работают 
даже в условиях кризиса, в то 
время как ипотека практиче-
ски нет. К примеру, во время 
финансово-экономического 
кризиса 2008 года в Германии 
число вкладчиков стройсбер-
касс не просто не сократилось, 
оно выросло на 27 процентов, а 
это более миллиона немцев.

Помимо Германии ССК 
развиты в Австрии, Чехии, 
Словакии. Осенью 2012 года 
Сбербанк запустил пилотный 
проект  выдачи ипотеки по по-
хожей схеме в Краснодарском 
крае. В рамках него средства 
граждан для накопления перво-
начального взноса по ипотеке 
принимаются на специальный 
депозит под 1,5-2 процента на 
срок один - шесть лет. Невысо-
кая ставка компенсируется со-
циальной выплатой из бюджета 
Краснодарского края в размере 
30 процентов от ежемесячных 
накоплений, но не более 3 ты-
сяч рублей в месяц. По окон-
чании периода накопления 
участник программы получает 
право на получение кредита 
под 6-7 процентов годовых на 
срок, равный полутора срокам 
накопления.

Подготовка законопроекта, 
регламентирующего деятель-
ность ССК, началась еще в 
2004 году. В 2007 году Сергей 
Миронов, который тогда воз-
главлял Совет Федерации, 
и депутат Госдумы Оксана 
Дмитриева внесли в парла-
мент законопроект, который 
предусматривал создание ССК 
в виде специализированных 
банков. Параметры (сумма 
вклада, процентов, размер 
кредита и т. д.) должны были 
устанавливаться договором 
между ССК и вкладчиком. 
Законопроектом предусматри-
валось, что государство будет 
начислять 20 процентов на 
ежегодные взносы вкладчиков, 
максимум 14 тысяч рублей 
в год.

Если бы проект был принят, 
то, по прогнозам его разработ-
чиков, к 2013 году клиентами 
ССК могли бы стать 500 тысяч 
человек, расходы на госсуб-
сидии по вкладам составили 
бы 7 миллиардов рублей. По 
словам Сергея Миронова, за-
конопроект полностью готов, и 
внедрению его в жизнь мешает 
лишь отсутствие политической 
воли.

Когда построят  
доступное жильё?
Актуальная тема | Лидер «Cправедливой России» Сергей Миронов предлагает свой ответ на этот вопрос
В России по-прежнему не хватает жилья, ипотека 
работает плохо, очереди на квартиру растянулись 
на десятки лет. Как решить квартирный вопрос, 
который, как писал Михаил Булгаков, испортил 
людей?
Со времён классика подвижки, конечно, появились. 
К примеру, вошло в обиход древнегреческое слово 
«ипотека», означающее ответственность должника. 
Правительство зафиксировало в этом году резкий 
рост таких жилищных займов – в этом году россияне 
взяли уже 538,5 тысячи ипотечных кредитов. 
Средневзвешенная ставка по рублевым займам 
составляет 12,2 процента.

СпрАВкА «коммуны»
по данным росстата, в россии за восемь месяцев 
2014 года введено 40,8 миллиона кв. м жилья. 
Средняя цена «квадрата» на первичном рынке 
остается стабильной – на конец I полугодия  
2014 года она составляла 50,9 тысячи рублей.
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Можно думать, что такое 
признание далось ему нелегко, 
поскольку совсем недавно, в 
Послании Федеральному Со-
бранию он ставил в качестве 
важнейшей – задачу «вырвать-
ся из ловушки нулевых темпов 
роста, в течение трех-четырех 
лет выйти на темпы роста выше 
средних мировых. Только так 
можно ускорить наше влияние 
и хозяйственную независи-
мость». 

В этих лучших намерениях 
Президента определённо под-
вели те руководящие экономи-
кой либералы, которые помог-
ли настолько провалить рубль, 
чтобы это позволило Эльвире 
Набиуллиной и Алексею Улю-
каеву уверенно проектировать 
на несколько ближайших лет 
падение ВВП, с возможным 
ростом его только в 2017 году, 
и только на один процент. 

А что обещает России сни-
жение ВВП в 2015г., скажем, 
на 4,5 процента? Поскольку 
нынешний объём ВВП не-
сколько превышает 70 трил. 
руб., то страна потеряет свыше 
трех триллионов рублей. А как 
измерить в рублях материаль-
ные и моральные последствия 
банкротств, которые ожидают 
наивных предпринимателей, 
поверивших, что о них позабо-
тятся руководители Централь-
ного банка, Министерства эко-
номики и Минфина? А за счет 
каких средств компенсировать 
основной массе населения гря-
дущее сокращение занятости 
и повышение цен, тарифов? А 
как всё это отразится на гео-
политическом положении Рос-
сии, учитывая, что в ближай-
шие три года наши либералы 
предсказывают существенное 
усиление отставания РФ от 
средних мировых темпов роста 
экономики?

Успокоиться надеждой на то, 
что до 2017г. промежуточный 
кризис с помощью «невидимой 

руки рынка» сам собой рас-
сосётся? Но где гарантия, что 
стихийный рынок, отпущен-
ный на милость олигархата, 
настолько изменит технико-
технологическую и социальную 
структуру нашей экономики, 
что за несколько лет РФ сумеет 
вырваться из объятий Запада, 
которому угрожает очередной 
циклический кризис примерно 
в 2017-2019гг.? 

Так может быть, не надеяться 
на «авось», а ввести в действие 
НЭП, который позволит пере-
ложить тяготы нынешнего ру-
котворного кризиса – на плечи 
тех, кто в нём повинен. Ис-
пользуя для этого как минимум 
давно принятые, но не исполня-
емые законы государственного 
регулирования хозяйственной 
деятельности тех субъектов ры-
ночной деятельности, которым 
пора громко сказать «спасибо» 
за кризис.

Кто же они? Большинство 
комментаторов считает повин-
ными не только мировых «акул 
бизнеса», которые обрушили 
цены на нефть, но и наших 
отечественных спекулянтов ва-
лютой. При этом если допуска-
ется, что на падение нефтяных 
цен во многом повлиял сговор 
олигархов международного 
уровня, то почему бы не при-
знать, что и в РФ немало тех, 
кто способен  сговариваться о 
способах давления на рынок. 

В этой связи давайте по-
думаем, кто конкретно мог бы 
участвовать в таком сговоре. 
Естественно, не 38 млн. пен-
сионеров и не 67 млн. наёмных 
работников. 

Чтобы серьёзно повлиять на 
валютный рынок, нужно иметь 
огромные рублёвые суммы на 
своих счетах, но даже у мел-
кого и среднего бизнеса таких 
средств нет. Ясно, что объеди-
ниться в борьбе за повышение 
курса иностранной валюты, мо-
гут лишь те, кому это выгодно. 
А эту часть россиян вычислить 
несложно. Прежде всего, это са-

мые крупные экспортёры и те, 
кто ранее скопил значительные 
объёмы не только валюты, но и 
рублёвой наличности.  

Поскольку их немного, нет 
ничего удивительного, что в 
критический момент Владимир 
Путин публично предупредил 
- эти люди правительству из-
вестны. Он не назвал фамилий, 
но, видимо, подействовало. 
Срочно прошли переговоры 
членов экономического блока 
правительства с общеизвестны-
ми «капитанами экспортного 
бизнеса», которые согласились 
выложить часть ранее «придер-
жанной» валюты, и оказались 
вынужденными направить её 
на укрепление биржевого курса 
рубля. 

Согласие достигнуто в фор-
ме компромисса. Теперь каж-
дый доллар, реальная цена 
которого (в оценке по паритету 
покупательной способности) 
никак не больше 20 рублей, 
будет приносить экспортёрам 
дополнительную прибыль в 
размере не 19 руб.38 коп. (39,38  
рубля минус 20 рублей), как 
то было 1 октября 2014г., и не 
47 рублей (67 – 20), которые 
высвечивались 16 декабря. 
Скорее всего, дополнительный 
подарок экспортёрам за обвал 
рубля составит в 2015г., по 
сравнению с октябрём 2014г., 
не более 15 рублей. Такой вот 
компромисс. 

А поскольку совокупный 
объём экспорта в следующем 
году, видимо, будет не ниже 500 
млрд. долларов, то доходы от 
экспорта увеличатся пример-
но на 7,5 триллионов рублей. 
Часть из этой суммы придётся 
в виде налогов отдать в бюджет, 
что позволит пусть обесценен-
ными рублями, но номинально 
выполнять майские указы Пре-
зидента. Часть дополнительной 
прибыли олигархов от экспор-
та, придётся потратить на доро-
жающий импорт необходимого 
им оборудования, потребитель-
ских благ и услуг, но несколько 

триллионов «премиальных» 
за обрушение рубля должно у 
экспортёров остаться. 

Понятно, что это им подарит 
не Господь, а облегчение кар-
манов основной массы нашего 
населения. И россиянам при-
дётся как минимум пассивно 
сопротивляться. В частности, 
путём замены покупок новых 
товаров ремонтными мате-
риалами; расширением сферы 
домашнего хозяйства – за счет 
сужения покупок на рынке по-
требительских товаров и услуг; 
развитием прямых хозяйствен-
ных связей, вытесняющих 
посредничество; увеличением 
бартерного оборота, в целях со-
кращения затрат на банковское 
обслуживание и т.д. 

Конечно, если бы государ-
ство регулировало рациональ-
ное использование этих ре-
сурсов в интересах совершен-
ствования структуры развития 
народного хозяйства, можно 
было бы ожидать ускорения 
общественного развития. Но 
тревожит тот факт, что пра-
вительство уже заявляет о 
нецелесообразности жесткого 
контроля движения валютных 
ресурсов, в частности, отказы-
ваясь от контроля предусмо-
тренной законом еще в 1992г. 
продажи 50 процентов экспорт-
ной  выручки. 

Смущает, что поручение 
на руководство контролем за 
преодолением данного кризиса 
возложено на верного либе-
рала, первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, который, как 
известно, буквально за месяц 
до начала кризиса 2009г. уже 
представлял в правительство 
многообещающую программу 
экономического роста. А затем 
так руководил экономикой, 
что спад в РФ оказался самым 
глубоким в «двадцатке», но не 
помешал домохозяйке Ольге 
Шуваловой в кризисном 2009г. 
заработать 640 млн. рублей 
(почти в 190 раз больше зар-
платы Президента). 

Хотелось бы думать, что 
падение рубля просто случайно 
последовало за продеклариро-
ванной готовностью руковод-
ства страны – амнистировать 
размещенные за рубежом кри-
минальные доходы россий-
ских жуликов и бизнесменов. 
По данным некоторых СМИ, 
общая сумма таких доходов 
достигает 2000 млрд. долларов. 
Поэтому несложно подсчитать, 
что благодаря подорожанию 
доллара, владельцы этих до-
ходов, в рублёвом эквиваленте, 
сразу становятся богаче на 30 
триллионов рублей. Так может 
быть, и они поучаствовали в 
спекулятивном давлении на 
рубль? 

Хорошо быть добрым и всё 
прощающим, когда тебя окру-
жают люди  здоровые и надолго 
материально обеспеченные. 
Сложнее, если ты озабочен 
судьбами десятков миллионов 
сограждан, которым в ближай-
шие несколько лет предстоит 
оказаться за чертой бедности. 
Тогда ты ищешь различные 
способы поддержки населения 
– стимулированием занятости, 
поощрением роста зарплаты, 
введением высоких ставок на-
логов на сверхдоходы, заменой 
налогов с малоимущих – ак-
цизными сборами, изъятием 
земельной ренты, дивидендов и 
др. видов непроизводительных 
расходов.  

Стихийный рынок на это не 
способен. Поэтому до тех пор, 
пока управление экономикой 
находится под колпаком на-
дежд на созидательный потен-
циал «невидимой руки рынка», 
скорее всего, будут вновь и 
вновь накапливаться многооб-
разные факторы сужения воз-
можностей роста производства, 
будет и дальше увеличиваться 
разрыв в доходах трудящегося 
люда и «золотой сотни» страте-
гических собственников. Будет 
расти бедность. И всё это - под 
«резиновые» обещания либе-
ральных трубадуров.

Рубль обрушили. Что дальше?

влАСть

Первопроходцы 
законодательного 
поля 
«Круглый стол» по теме «Местное самоуправление 
в Воронежской области: этапы становления и 
развития» прошёл 19 декабря в Воронежской 
областной думе. Он был посвящён 20-летию 
принятия регионального Закона «О местном 
самоуправлении».

Александр СергееВ

В работе «круглого стола» приняли участие председа-
тель Воронежской областной думы Владимир Ключников, 
заместитель губернатора Воронежской области Юрий 
Агибалов, лидер фракции КПРФ в областной думе Сер-
гей Рудаков, депутаты областной думы I созыва, главы 
муниципальных районов, юристы, магистры и аспиранты 
воронежских вузов. 

Открывая встречу, Владимир Ключников отметил, 
что она посвящена 20-летию принятия закона о местном 
самоуправлении (МСУ) Воронежской областной думой 
I созыва.

– На тот момент в России не было аналогичного зако-
на, и наши депутаты выступили первопроходцами. Более 
того, появившийся позднее федеральный закон об МСУ 
был создан на базе воронежского закона, – подчеркнул 
председатель Воронежской областной думы.

Затем он зачитал обращение губернатора Алексея 
Гордеева. В нём глава региона напомнил, что сегодня в 
России стартовал очередной этап реформирования МСУ 
и выразил уверенность в том, что областные законы позво-
лят максимально эффективно реализовать тот потенциал, 
который заложен в системе местного самоуправления.

После этого к участникам «круглого стола» обратился 
заместитель губернатора Воронежской области Юрий 
Агибалов. Он отметил, что принятие закона об МСУ про-
ходило в областной думе непросто. За закон пришлось 
голосовать дважды: 7 и 28 декабря 1994 года. Юрий Агиба-
лов напомнил: двадцать лет назад Воронежская областная 
дума была лидером среди регионов страны в вопросах 
формирования законодательного поля.

– Сейчас иногда звучит критика в адрес депутатов V 
созыва: мол, мало от них исходит инициативы. Но перво-
му созыву пришлось трудиться в условиях, когда право-
вое поле просто отсутствовало. Сегодня же одна из важ-
нейших задач областной думы – оперативно приводить 
региональное законодательство в соответствии с теми 
изменениями, которые принимаются на федеральном 
уровне. И надо отдать депутатам должное: в непростых 
окружающих условиях они не уходят в политиканство, 
а принимают взвешенные решения по принципиальным 
вопросам. 

В качестве примера подобной работы Юрий Аги-
балов привёл те изменения в сфере МСУ, которые со-
всем недавно были приняты областной думой в рамках 
нового, 136-ФЗ Федерального закона. Этот документ, 
утверждённый Госдумой РФ, внёс принципиальные из-
менения в законы «Об общих принципах организации 
законодательных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации» и «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации». Новый 
закон предоставил регионам право самостоятельно кор-
ректировать деятельность органов МСУ по 24 вопросам. 
И принятые Воронежской областной думой решения не 
стали дублированием общераспространённых в других 
регионах схем.

– Воронежская областная дума вновь впереди всей 
России. Депутаты не стали без учёта мнения населения 
менять структуру управления Воронежем, разбивать 
его на муниципальные районы. Более того, регион от-
казался от «продавливания» в районах единой схемы 
выборов глав этих муниципальных образований. Только 
три наших района высказались за прямые выборы глав 
населением. Остальные – решили пойти по пути, когда 
главу выбирают депутаты районного Совета. И ведь 
большинство наших соседей по ЦЧР утвердило у себя 
именно такую схему. Но Воронежская областная дума 
приняла закон, которым предоставила муниципалитетам 
право решать самим: идти ли на прямые выборы в райо-
не, или выбрать главу из числа депутатов, – подчеркнул 
Юрий Агибалов. 

Заведующий кафедрой административного и муни-
ципального права ВГУ, Заслуженный деятель науки РФ, 
доктор юридический наук, профессор Юрий Старилов в 
своём выступлении рассказал о проблемах реализации 
конституционно-правовых стандартов публичного управ-
ления в Российской Федерации.

Затем Владимир Ключников и Юрий Агибалов вру-
чили депутатам Воронежской областной думы I созыва 
благодарственные письма губернатора Алексея Гордеева. 
Среди тех, кто отмечен, – два депутата Воронежской об-
ластной думы текущего созыва: Сергей Рудаков и Василий 
Остроушко. 

В ходе работы «круглого стола» было принято решение 
вернуться к теме становления и развития МСУ в рамках 
межрегиональной научно-практической конференции. 
Предварительно её проведение намечено на весну 2015 
года.

Заседание «круглого стола» в областной думе.

«Не стесняйтесь 
спрашивать» 
Заседание Молодёж-
ного правительства 
Воронежской области 
вместе с губернатором 
Алексеем Гордеевым 
провёл его дублёр 
Иван Шулюпин. 

Василий ЧеркАСоВ

- Не знаю, насколько 
это было вам интересно и 
полезно, но я посмотрел 
повестку вашего заседания 
и считаю, что она очень 
актуальная и интересная. 
Пять лет существует Моло-
дёжное правительство. Это 
первая юбилейная дата, и 
в этой связи я хотел бы по-
благодарить за работу вас и 
ваших предшественников, - 
с такими словами обратился 
к юным коллегам Алексей 
Гордеев. 

«О проектах Молодёж-
ного правительства Воро-
нежской области в сфере 
формирования здорового 
образа жизни молодёжи» 
- таков был первый пункт 
в повестке. Прозвучало 
несколько докладов. По-
священы они были такой 
теме, как формирование 
здорового образа жизни у 
молодёжи. Так, дублёр ру-
ководителя департамента 
жилищно-коммунального 
хозяйства области Кон-
стантин Пилипенко напом-
нил о той части молодёжи, 
которая злоупотребляет 
энергетиками, а то и нар-
котическими веществами, 
не ведая о вреде, который 
приносят своему здоровью. 
Автор доклада выступил 
с рядом предложений – в 
частности, об ограниче-
нии розничной продажи на 
территории Воронежской 
области слабоалкогольных 
и безалкогольных тонизи-
рующих напитков. Членам 
Молодёжного правитель-
ства губернатор предложил 
заняться популяризацией 
одного из аспектов борьбы 
с наркозависимостью среди 
их сверстников – проведе-
ния тестирования школь-
ников на употребление нар-
котических средств. Темы, 
поднятые на заседании (в 
частности, смертность при 
дорожно-транспортных про-
исшествиях), стали поводом 
для разговора о личной от-
ветственности каждого за 
свои поступки: 

- Надо смолоду учить 
понимать простые вещи! 
Например, что машина 
– не просто средство пере-
движения. Оно может ока-
заться и орудием убийства! 
И если вы садитесь за руль, 
то должны понимать, что 
можете подвергнуть опас-
ности себя и окружающих. 
Чтобы не случилось тра-
гедии, нужно соблюдать 
правила. 

Несколько докладов были 
посвящены итогам совмест-
ной работы Молодёжного 
правительства и органов 
местного само управления 
муниципальных районов и 
городских округов области 
в уходящем году. Затем 
участники заседания вос-
пользовались возможно-
стью задать губернатору во-
просы и поделиться своими 
инициативами. Например, 
шёл разговор о возможности 
создания органами власти 
совместно с учебными за-
ведениями базы данных 
активных представителей 
молодёжной среды, которые 
могли бы стать потенциаль-
ными рабочими кадрами 
для этой сферы.  А дублёр 
руководителя департамента 
транспорта и автомобиль-
ных дорог Воронежской 
области Андрей Фурсов 
рассказал главе региона о 
подготовленной им стра-
тегии развития транспорт-
ного комплекса областного 
центра. 

Шёл на заседании разго-
вор и об итогах третьего об-
ластного конкурса премий 
по поддержке молодёжных 
программ и проектов. Для 
участия в нём было заявле-
но 192 проекта, из которых 
42 инновационных и 152 – 
социальных. 

Поздравив членов Моло-
дёжного правительства с на-
ступающим Новым годом, 
Алексей Гордеев дал им и 
несколько советов: 

- Вы стали работать как 
хорошие бюрократы. Это 
настораживает. На данном 
этапе вашей жизни форма 
не должна доминировать 
над эмоциями, желанием 
что-то сказать и узнать. Не 
стесняйтесь спрашивать, 
говорите то, что думаете! 
И хорошо бы ещё приучить 
себя делать то, что гово-
рите.

Из отходов – в доходы
В Воронежской области прошла ежегодная 
акция «Декада сбора вторичных материальных 
ресурсов».  

Анатолий ХруСтАлёВ

Она уже пятая по счёту и проводилась по инициативе де-
партамента природных ресурсов и экологии. В акции приняли 
участие более 135 тысяч жителей Воронежа и области. Собрано 
более 1315 тонн макулатуры, почти 33 тонны полимерных от-
ходов, 37 тонн стеклобоя, три тонны отработанных автошин. 
Кроме того, населением сданы 13851 отработанная батарейка, а 
также 150 единиц вышедшей из строя оргтехники. В областной 
акции приняли участие 23 муниципальных образования. 



Плюс  
электрификация 
всей  
стройплощадки

В этом году на НВ АЭС-2 при-
шло электричество. Это отнюдь 
не означает, что на стройплощад-
ке его не было вовсе: электроме-
ханизмы работали и освещение 
было устроено, как положено. 
Но если раньше энергоснабжение 
было организовано по временной 
схеме, то в июне – уже по штат-
ной, постоянной, схеме, которая 
будет работать и после ввода 
АЭС в эксплуатацию. 

Речь идет об энергоснабже-
нии собственных нужд АЭС, к 
которым относятся все объекты, 
обеспечивающие надежную и 
бесперебойную работу основ-
ного оборудования станции. 
Это технологические системы, 
технические средства системы 
контроля и управления, а также 
системы безопасности, связи 
и др.

«Подача напряжения на соб-
ственные нужды – важный этап 
сооружения АЭС, – рассказывает 
начальник отдела электромон-
тажных работ АО «Атомэнерго-
проект» Владимир Скрынников. 
- Энергоснабжение, организован-
ное по штатной схеме, позволяет 
приступить к полномасштабным 
пусконаладочным работам – 
«оживить» электротехническое 
оборудование». 

Из ЕЭС напряжение было 
подано в здание комплектного 
распределительного устрой-
ства 220 кВ (КРУЭ-220). Затем 
поэтапно, объект за объектом,  
электроэнергия продвигалась 
вглубь площадки. В октябре 
электроэнергия пришла во вспо-
могательное здание реактора и в 
хранилище свежего топлива. На-
пряжение 10 кВ также поступило 
в здание реактора первого энер-
гоблока и уже в декабре, будучи 
преобразованным до 0,4 кВ, стало 
подаваться  потребителям – на 
насосные агрегаты и электропри-
водную арматуру. В здании реак-
тора – в ходе наладочных работ и 
в рамках подготовки к операции 
«пролива» на открытый реактор 
– будет «прокручено» более 700 
единиц запорно-регулирующей 
арматуры.

Безопасность  
в зените

В настоящее время на НВ 
АЭС-2 завершается установка 
в проектное положение круп-
ногабаритного оборудования 
системы пассивного отвода теп-
ла (СПОТ). Нововоронежская 
АЭС-2 стала первой в России 
атомной станцией, где будет при-
менен СПОТ. До этого система 
была установлена на АЭС «Ку-
данкулам» (Индия), построен-
ной по российскому же проекту. 
СПОТ – ноу-хау отечественных 
проектировщиков. 

Название СПОТ говорит 
само за себя: это одна из пассив-
ных систем безопасности АЭС. 
В случае необходимости систе-
ма включается без посторон-
него вмешательства и работает 
под влиянием исключительно 
природных факторов. СПОТ 
обеспечивает длительный от-
вод тепла от активной зоны 
реактора в условиях отсутствия 
всех источников электроснаб-
жения. Принцип работы си-
стемы основан на естественной 
циркуляции: атмосферный воз-
дух (охлаждающая субстанция) 
«затягивается» в теплообменни-
ки, нагревается, по воздухово-
дам поднимается в дефлектор 
СПОТ, который располагается 
на самом верху купола здания 
реактора, и возвращается в 
атмосферу. Принцип работы си-
стемы основан на естественной 
циркуляции.

В общей сложности  на здание 
реактора было поднято около 
1,5 тысячи тонн оборудования 
СПОТ. На штатное место уста-
новлены все восемь теплооб-
менников,  дефлектор (огромная 
цилиндрическая конструкция, 
венчающая купол реакторного 
здания) и 32 блока воздуховодов 
(вес каждого – около 20 тонн, 
диаметр – 3,5 метра).

Запас прочности
Сегодня на НВ АЭС-2 при-

ступили к завершающему этапу 
монтажа системы преднапряже-
ния гермооболочки энергоблока 
№ 1.

Здание реактора Нововоро-
нежской АЭС-2 – сооружение 
мощное,  сверхпрочное. Высота 
фундаментной плита – три ме-
тра. Гермозона, где расположена 
реакторная установка, защищена 
сразу двумя (наружной и вну-
тренней) оболочками. Толщина 
внутренней защитной оболочки 
– 1,2 метра плюс металлическая 
облицовка в 6 мм. Чтобы сде-
лать эту толщу бетона и металла 
еще прочнее, еще надежнее, в 
реакторном здании применена 
так называемая система пред-
варительного напряжения за-
щитной оболочки (СПЗО). А 
это ни много ни мало – 7040 
натянутых арматурных канатов, 
вдоль и поперек опоясывающих 
гермообъем. 

Технология преднапряжения 
существенно увеличивает проч-
ность и надежность здания реак-
тора. К слову сказать, именно с 
применением технологии пред-
напряжения возведена знамени-
тая Останкинская телебашня. 

Натягивают канаты, строго 
следуя определенному алгорит-
му, с помощью специального обо-
рудования – причем постепенно. 
Сначала с усилием 300, затем 
- 1200 тонн. Для контроля силы 
натяжения канатов на СПЗО на 
весь срок эксплуатации энерго-
блока (60 лет) будут установлены 
специальные датчики. 

Процедура натяжения кана-
тов - тем более важная, что пред-
варяет другую ответственную 
операцию – испытание (под 
давлением) гермообъема, запла-
нированное на 2015 год.

Для особого  
хранения

Одним из финальных ак-
кордов 2014 года на НВ АЭС-2 
стал ввод эксплуатационного 
режима в здании хранилища 
свежего топлива (ХСТ). Храни-
лище свежего топлива – один из 
первоочередных объектов АЭС: 
предназначено для операций, 
связанных с приемом на станцию 
свежего топлива, его хранением, 
контролем и подготовкой тепло-
выделяющих сборок (ТВС) к 
загрузке в реактор. 

Ввод эксплуатационного ре-
жима в ХСТ, когда системы и обо-
рудование работают в соответ-
ствии с проектом, - необходимое 
условие получения разрешения 

от органов Ростехнадзора на за-
воз ядерного топлива. 

По словам заместителя управ-
ляющего Нововоронежским 
филиалом АО «Атомэнергопро-
ект» Владимира Зарубаева, в на-
стоящее время все оборудование, 
необходимое для работы с ТВС, 
смонтировано, налажено и готово 
к работе: «Это очень важно. Со-
гласно существующим правилам, 
началом физпуска АЭС офици-
ально считается транспортировка 
ТВС с узла свежего топлива».

На данный момент в храни-
лище свежего топлива в полном 
объеме доставлены имитаторы те-
пловыделяющих сборок, которые 
будут задействованы на стадии 
проведения пусконаладочных 
работ реакторной установки.

Высота имеет  
значение

Кульминационные точки 
стройплощадки – градирни – 
теперь обе в полный рост. В 
сентябре градирня второго энер-
гоблока достигла проектной 
высоты в 171 метр. На сегодня 
градирни НВ АЭС-2 - самые вы-
сокие в России. 

Внешне они пока отличаются. 
Градирня второго энергоблока 
однотонная:  промышленные 
альпинисты нанесли на поверх-
ность башни защитное покрытие. 
Градирня первого энергоблока в 
этом году обрела завершенный 
вид - с аэронавигационной мар-
кировкой и сигнальными огнями: 
теперь она отлично видна ночью 
и даже в густом тумане. В целом 
работы на первой градирне выш-
ли на финишную прямую. По 
словам руководителя проекта 
по сооружению градирен НВ 
АЭС-2 Олега Яковлева, оста-
лось смонтировать контрольно-

измерительные приборы, регули-
рующие подачу воды, после чего 
башня будет сдана «под ключ».

Градирня - гидротехническое 
сооружение, предназначенное 
для охлаждения воды. На новово-
ронежской площадке  возводится 
одна башенная испарительная 
градирня на энергоблок вместо 
двух, как это было на отече-
ственных АЭС ранее. Это по-
зволяет существенно снизить 
капитальные затраты, расход 
электроэнергии на собственные 

нужды, а также уменьшить пло-
щадь промплощадки АЭС при 
сохранении всех требований 
технологии и безопасности.

Тренажер  
для атомщиков

Этой осенью полностью завер-
шили сооружение двух объектов, 
которые хотя и расположены вне 
периметра НВ АЭС-2, но имеют 
к ее эксплуатации непосред-
ственное отношение. Речь идет 
об Учебном центре, где будут 
готовить персонал для новых 
энергоблоков, и пожарном депо, 
где будет размещаться пожарная 
часть № 14.

Красивый современный Учеб-
ный центр, расположенный в 
Северном микрорайоне Новово-
ронежа, со временем имеет все 
шансы стать визитной карточкой 
города. Здание Центра состоит из 
двух взаимосвязанных корпусов. 
В учебном корпусе расположены 
лаборатории и компьютерные 
классы, мастерские и конференц-
зал, буфет и оздоровительный 
комплекс. Второй корпус – тре-
нажерный: здесь в общей слож-
ности 13 тренажеров, на которых 
эксплуатационный персонал НВ 
АЭС-2 отрабатывает навыки 
работы с оборудованием. Это, 

к примеру, локальные тренаже-
ры - по контролю нейтронного 
потока, системе управления 
диагностикой реактора и т.д. 
Но самый «главный» трена-
жер – полномасштабный. Он 
представляет собой сложный 
программно-технический ком-
плекс, полностью соответствую-
щий оборудованию блочного 
пункта управления энергоблоков 
НВ АЭС-2 и обеспечивающий 
моделирование всех режимов 
эксплуатации станции. 

Стоит отметить, что проект 
Учебного центра НВ АЭС-2 
признан референтным для АЭС, 
сооружаемых за рубежом. То есть 
учебные центры всех атомных 
станций российского дизайна 
будут строиться по проекту Но-
воворонежского. 

Пожарное депо – тоже в своем 
роде уникальный объект. Как по 
занимаемой площади (более 25 
тысяч кв.м), так и по техниче-
скому оснащению – это самое 
крупное пожарное депо в ре-
гионе. Депо представляет собой 
комплекс зданий и сооружений, 
куда входят административно-
производственный корпус, склад 
пенообразователя, гараж для 
пожарной техники, реабилитаци-
онный центр, «огневая полоса» с 
учебной башней для тренировки 
пожарных. Здесь есть все не-
обходимое для работы, учебы и 
отдыха: аудитории, спортивный 
и актовый залы, комнаты для от-
дыха дежурной смены и др. 

«Шапочка»  
для реакторного

Хотя основное внимание на 
НВ АЭС-2 сегодня уделяется 

объектам первого пускового ком-
плекса - работы на втором блоке 
идут своим чередом. Главное со-
бытие года здесь - монтаж купола 
гермооболочки здания реактора, 
который, как и купол на энерго-
блоке № 1, монтировали в два 
этапа. Сначала нижнюю, потом 
– верхнюю часть (ее строители 
ласково называют «шапочкой» 
или «тюбетейкой»).

Операция по монтажу купола 
очень сложная и ювелирная. Точ-
ность операции при установке 
купола на штатное место – до  
10 мм. Учитывая габариты, боль-
шую парусность и вес конструк-
ций (каждая - более 200 тонн), 
требования очень жесткие. По 
словам специалистов, при мон-
таже купола самое сложное – вы-
вести объект на центр, «поймать» 
его ось. Но монтажники, на счету 
которых это уже седьмой купол, с 
задачей успешно справились.

По словам заместителя управ-
ляющего Нововоронежским фи-
лиалом АО «Атомэнергопроект» 
Михаила Борщевого, монтаж 
купола обеспечил  закрытие 
гермозоны и создание конту-
ра центрального зала второго 
энергоблока: «Это позволило 
приступить к пусконаладке по-
лярного крана и создать «чистую 
зону» для монтажа оборудования 
реакторной установки».

В настоящее время уже на-
чаты работы по подготовке к 
монтажу корпуса реактора.

В машзале второго энерго-
блока продолжается монтаж 
основного технологического 
оборудования. Летом здесь при-
ступили к монтажу турбины – на 
данный момент на штатное место 
установлены все пять роторов 
машины.

В новый год –  
в новом качестве

В уходящем году произошло 
событие, имеющее непосред-
ственное отношение к Новово-
ронежской АЭС-2 и в целом к 
сооружению атомных станций. В 
Госкорпорации «Росатом» было 
принято решение о назначении 
Объединенной компании АО 
«НИАЭП» – ЗАО АСЭ едино-
личным исполнительным орга-
ном АО «Атомэнергопроект». 

Речь идет об объединении 
двух мощных компаний, каждая 
из которых обладает уникальны-
ми компетенциями. АО «Атом-
энергопроект» – генеральный 
проектировщик атомных элек-
тростанций, построенных в Рос-
сии и за рубежом. АО «НИАЭП» 
- ЗАО АСЭ зарекомендовала себя 
как эффективная инжиниринго-
вая компания. Таким образом, 
объединение двух предприятий 
позволит перейти от конкурен-
ции внутри отрасли к синергии 
ключевых компетенций и повы-
шению конкурентоспособности 
инжинирингового блока Гос-
корпорации на международном 
рынке. 

Главная цель преобразова-
ний – оптимизация процесса 
создания конечного продукта, а 
именно – атомной станции. Это 
задача-максимум. Что касается 
программы-минимум и конкрет-
но планов на 2015-й, то главное 
событие года здесь, безусловно,  
– пуск первого энергоблока Но-
воворонежской АЭС-2. 

Алексей Петров.
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Этапы большой стройки

Атомная стройка – одна из самых масштабных 
в мире и самая технологичная. В отношении 
Нововоронежской АЭС-2 (генеральный 
проектировщик и генподрядчик – АО 
«Атомэнергопроект») это утверждение тем 
более справедливо, что сооружается она по 
инновационному проекту. Как и предыдущие пять 
нововоронежских энергоблоков, блоки АЭС-2 – 
головные. Здесь самые мощные (1200 МВт) в России 
реактор и турбина, самые высокие градирни и, 

наконец, здесь внедряются усовершенствованные 
технологии безопасности. 
2014 год в каком-то смысле стал знаковым для 
НВ АЭС-2. Стройка завершила свой рост «ввысь» – 
практически все объекты уже возведены. Сегодня 
основные работы – тепло- и электромонтаж – 
развернулись  внутри зданий. На первый план 
выходят испытания оборудования и пусконаладка. 
Об основных вехах большой стройки в уходящем 
2014 году – в материале нашего корреспондента.

ПрямАя речь 

«Я строю НВ АЭС-2»
Вадим ГАПОн, бригадир монтажников  
ОАО «Энергоспецмонтаж»:

– Для меня нововоронежская стройка – символ развития 
атомной энергетики, а еще – будущее Нововоронежа. В личном 
плане – это профессиональный рост. Иногда ощущаешь себя 
первопроходцем, потому что приходится заниматься монтажом 
оборудования, которое до нас в России не монтировали. На-
пример, в этом году мы подняли и смонтировали элементов 
СПОТ общим весом более тысячи тонн. Еще в пример можно 
привести транспортный шлюз: такого оборудования раньше 
не было. Мы первые, кто его монтирует. Это вызывает чувство 
гордости.

Виктор ПлОтникОВ, сварщик нововоронежского 
строительно-монтажного филиала, победитель конкурса 
профмастерства АО «Атомэнергопроект»:

– Стройка – это, прежде всего, рабочие места. И для меня 
– это возможность работать дома, в Нововоронеже. Раньше 
приходилось ездить на заработки в столицу, жить вдали от 
семьи… Я здесь, как говорится, с первого колышка. Работал на 
строительстве реакторного здания и здания турбины первого 
энергоблока, теперь мой участок работы – машзал второго 
блока. Конечно, хотелось бы поучаствовать в строительстве 
третьего и четвертого блоков.

Владимир ДОрОфееВ, заместитель управляющего 
нововоронежским проектно-изыскательским филиалом  
АО «Атомэнергопроект»:

– Как человек, участвовавший в сооружении нескольких 
атомных станций – Ленинградской, Игналинской, АЭС «Бу-
шер», могу сказать, что стройка – это образ жизни, она задает 
ритм и диктует правила. Нововоронежская стройка – не ис-
ключение. Но в чем-то она, конечно, уникальна. НВ АЭС-2 – 
первая в России атомная станция, которая после многолетнего 
перерыва возводится с «нуля», по новому проекту. Сегодня 
здесь воспитываются молодые кадры для строительного ком-
плекса атомной отрасли, нарабатывается инжиниринговый 
опыт сооружения таких масштабных и сложных объектов, как 
АЭС. Мы строим инновационный блок - этим все сказано…

Весь эксплуатационный персонал АЭС-2 проходит 
через Учебный центр.

Каждый чувствует свою меру ответственности за стройку. 

Энергетика

Когда позиция 
активная
Побывав в Хохольском районе, губернатор 
Алексей Гордеев отметил существенные 
перемены в социальной сфере
Светлана ВОрОБьЁВА

В этом году рабочий посёлок Хохольский отмечает 
пятидесятилетие. Свою поездку глава Воронежской 
области Алексей Гордеев начал с посещения стадиона 
«Юбилейный». В ходе масштабной реконструкции строи-
тели практически заново возвели этот объект. По словам 
руководителя областного Управления физической куль-
туры и спорта Владимира Кадурина, стадион располагает 
современным футбольным полем, шестью четырехсот-
метровыми беговыми дорожками и восемью дорожками 
по сто метров. Трибуны рассчитаны на тысячу человек, 
поэтому сооружение может быть использовано как для 
проведения спортивных, так и культурных мероприятий. 
По плану стадион должны были сдать к 30 ноября. Однако 
из-за задержек с поставками материалов ещё не готовы 
дорожки и не смонтированы бытовые и административ-
ные помещения. Алексея Гордеева заверили, что уже к 
маю объект будет полностью готов. На реконструкцию 
затрачено почти 110 миллионов рублей. Проект финан-
сировался из областного бюджета, средствами спонсоров 
и Министерства спорта РФ. 

Затем в центре посёлка Хохольский Алексей Гор-
деев осмотрел недавно открывшийся физкультурно-
оздоровительный комплекс «Хохол-Арена». Трёхэтажное 

здание располагает универсальным игровым залом, осна-
щёно раздевалками и душевыми, есть буфет, лифт для 
людей с ограниченными возможностями. Глава региона 
пообщался со школьниками, которые попросили помочь 
их футбольной команде с приобретением автобуса, так 
как имеющаяся «Газель» не вмещает всех игроков. В октя-
бре ребята заняли первое место в областном турнире по 
мини-футболу, опередив пятнадцать команд-участников. 
Губернатор пообещал приобрести автобус.

– Будет вам подарок. Пусть автобус не только возит 
спортсменов на соревнования, но и используется в про-
ведении культурных мероприятий, –  сказал Алексей 
Гордеев.

ФОК предназначен для людей любых возрастов и 
возможностей. Есть всё необходимое для игры в мини-
футбол, волейбол, баскетбол, настольный теннис, обору-
дованы помещения для занятия фитнесом, физкультурой 
и атлетикой. Общая площадь сооружения составляет три 
тысячи квадратных метров, единовременно могут зани-
маться 110 человек. 

Здесь же губернатор пообщался с семнадцатилетним 
жителем Хохольского района Максимом Чурсановым, 
который буквально на днях в Чехии стал двукратным 
чемпионом Европы по воркауту. Это новый вид спорта, 
совмещающий в себе элементы гимнастических и силовых 
упражнений. Глава региона поздравил спортсмена с побе-
дой. Максим продемонстрировал Алексею Гордееву своё 
мастерство. А чуть позже Максим Чурсанов удостоился 
именных часов губернатора. Это произошло в Центре 
культуры и досуга, куда Алексей Гордеев отправился из 
ФОКа. Там он принял участие в праздновании юбилея 
рабочего поселка Хохольский. 

- Пятьдесят лет - это полноценный юбилей, и я с боль-
шим удовольствием поздравляю вас с ним. Это не только 
праздник всех жителей посёлка и района, но и праздник 
всей Воронежской области, и мой как губернатора. Очень 
рад видеть, как развивается посёлок, как улучшается 
жизнь и как мы реализуем с вами совместные проекты и 
планы. Я хотел бы поблагодарить жителей за такую актив-
ную гражданскую позицию,  - сказал Алексей Гордеев.

Губернатор осмотрел реконструированное здание 
Центра культуры. В ходе работ отремонтированы поме-
щения второго этажа, зрительный зал и сцену оснастили 
современным оборудованием. Алексей Гордеев также 
зашёл в конференц-зал, осмотрел библиотеку и комнату 
для кружков.

- Пятьдесят лет назад, когда посёлок появился, здесь был 
заложен сахарный завод. Сегодня у вас уже около десяти 
крупных предприятий, растёт и промышленное произ-
водство, и сельское хозяйство. Важно, конечно, задержать 
молодёжь. Резко возрос спрос на жильё. А все потому, что 
здесь есть вся необходимая инфраструктура. Желаю райо-
ну так держать, - резюмировал Алексей Гордеев. 

влАсть

Автограф от губернатора Алексея Гордеева.

вести
«Щелкунчик» наградил юного музыканта 

Воронежец Георгий Ибатулин, ученик детской школы ис-
кусств №2, стал лауреатом международного телевизионного 
конкурса юных музыкантов «Щелкунчик». 

Он учится в классе преподавателя Ирины Геладзе и уже 
не раз бывал лауреатом региональных и международных 
смотров. В их числе – международный фестиваль-конкурс 
«Волшебные звезды» (Прага,Чехия), международный детский 
фестиваль-конкурс славянской музыки «Гармония», между-
народный конкурс скрипачей имени М.Г.Эрденко (Белгород). 
Кстати, два года назад победителем этого конкурса стала юная 
скрипачка, учащаяся Воронежского музыкального колледжа 
Мария Артеева.

На клавесине играли Баха 
В Воронежской филармонии на днях прошла презентация 

нового музыкального инструмента - клавесина. 
Изготовленный мастером Густавом Леонардом (фирма 

FredBettenhausen) инструмент был накануне презентации-
концерта доставлен из Голландии. Провёл презентацию извест-
ный пианист и клавесинист – народный артист России, про-
фессор, заведующий кафедрой исторического и современного 
исполнительского мастерства Московской государственной 
консерватории имени П.И.Чайковского Алексей Любимов. 
Впервые в Воронеже звучали редко исполняемые сочинения 
французских, немецких, итальянских композиторов. 

василий Черноусов. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

Продам гараж
площадь 47 кв. м, два уровня, кооператив «Сокол»,  

по адресу: Коминтерновский район, ул.Еремеева, 6а.
Цена на момент публикации – 600 тыс. руб. Торг уместен.

Тел.: 8-903-653-69-18, 292-46-48.
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оао «Концерн «Созвездие» реализует 
бывшие в употреблении станки 

токарной и фрезерной групп, 
другое металлообрабатывающее оборудование. 

Справки по тел. 8-908-132-56-80  
и на сайте www.sozvezdie.su

Отчёт Об итОгах гОлОсОвания и принятых решениях
Полное фирменное наименование и место нахождения общества  
(далее – общество)

Открытое акционерное общество «Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ» 
394036, г. Воронеж, ул. Революции 1905 года, дом 2

Вид общего собрания акционеров 
(далее – общее собрание) Внеочередное собрание акционеров

Форма проведения общего собрания Собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании 22 ноября 2014 года
Дата проведения общего собрания 15  декабря  2014 года
Место проведения общего собрания, проведенного в форме собрания  
(адрес, по которому проводилось собрание) 394036, г. Воронеж, ул. Революции 1905 года, дом 2

Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании, 
проведенном в форме собрания 12 часов 00 минут

Время окончания регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании, 
проведенном в форме собрания 13 часов 20 минут

Время открытия общего собрания, проведенного в форме собрания 13 часов 00 минут
Время начала подсчета голосов 13 часов 25 минут
Время закрытия общего собрания, проведенного в форме собрания 13 часов 30 минут
Полное фирменное наименование, место нахождения регистратора, выполнявшего 
функции счетной комиссии (далее – регистратор):

Закрытое акционерное общество «Компьютершер Регистратор»,  
121108,  г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8.

Уполномоченные лица регистратора: Быковский Михаил Юрьевич
Дата составления протокола об итогах голосования на общем собрании 15 декабря 2014 года

Кворум и итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня
Порядок проведения Внеочередного общего собрания акционеров: избрание Председателя собрания, избрание секретаря общего собрания,  

избрание счетной комиссии.

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования % от принявших участие в собрании

«за» 15 274 100.0000

ПринЯТо реШение:
избрать Председателем общего собрания – острейко Сергея адольфовича;
избрать секретарем общего собрания – Сушкову ирину николаевну;
функции счетной комиссии возложить на реестродержателя – зао «Компьютершер регистратор».

Кворум и итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня
Одобрение крупной сделки на заключение Договора с Открытым акционерным обществом «Сбербанк России» об открытии кредитной линии.

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования % от принявших участие в собрании

«за» 15 274 100.0000

ПринЯТо реШение:
одобрить заключение договора с открытым акционерным обществом «Сбербанк россии» об открытии кредитной линии.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня
О полномочиях Генерального директора на заключение и подписание Договора с Открытым акционерным обществом «Сбербанк России»  

об открытии кредитной линии, а также оформление иной необходимой документации в редакции и на иных условиях банка.

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования % от принявших участие в собрании

«за» 15 274 100.0000

ПринЯТо реШение:
Предоставить полномочия Генеральному директору на заключение договора с открытым акционерным обществом «Сбербанк россии» об 

открытии кредитной линии, а также оформление иной необходимой документации в редакции и на иных условиях банка.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня
Принятие решения об обращении в Банк России с заявлением об освобождении эмитента от обязанности осуществлять раскрытие или предоставление информации.

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования % от принявших участие в собрании

«за» 17 366 100.0000

ПринЯТо реШение:
обратиться  в Банк россии с заявлением об освобождении эмитента от обязанности осуществлять раскрытие или предоставление информации, 

предусмотренной законодательством российской федерации о ценных бумагах.                                                                                            На правах рекламы.

На днях здесь прошла пре-
зентация копий живописных 
работ, которые созданы специ-
ально для реконструированной 
не так давно усадьбы. Нынеш-
ний её облик соответствует 
тому времени, когда дом был 
построен. 

 Супруга губернатора Воро-
нежской области Татьяна Гор-
деева напомнила собравшимся 
– музейным работникам, ху-
дожникам, краеведам, - о том, 
что в этом году исполнилось 
250 лет со дня, когда располо-
женный по соседству храм был 

освящён Тихоном Задонским. 
А через три года – столетие 
со дня смерти последнего вла-
дельца усадьбы. 

- Мы постараемся к тому 
времени собрать наиболее 
полную историю этого дома, - 
пообещала Татьяна Гордеева, 
немало сделавшая для его вто-
рого рождения. 

В одном из залов старинной 
усадьбы гостям были пред-
ставлены копии портретов 
Петра I работы неизвестного 
автора XVIII века и баронессы 
Софьи Сталь фон Гольштейн 
работы живописца Ивана Ма-
карова, а также уменьшен-

ная копия с картины Рубенса 
«Снятие с креста». Выполнил 
их художник из Владимир-
ской области Евгений Крав-
цов. На днях в Воронежском 
музее имени И.Н.Крамского 
открылась выставка «ОДИН+ 
ОДИН+ОДИН», на которой 
представлены и его работы. 
Известен Кравцов также своим 
участием в восстановлении 
облика московского храма 
Христа Спасителя. 

Созданный в 1859 году пор-
трет баронессы Софьи Нико-
лаевны, кстати, троюродной 
сестры поэта Дмитрия Вене-
витинова, хранится ныне в 

Челябинском  государственном 
музее изобразительных ис-
кусств, куда попал из фондов 
Третьяковки. А в Третьяков-
скую галерею картина, при-
надлежавшая после революции 
некоему Высоковскому, по-
ступила в 1934 году из НКВД. 
Для создания копии Кравцов 
отправился в Челябинск, чтобы 
писать с оригинала. Рама, кста-
ти, точная копия оригиналь-
ной: её выполнил челябинский 
мастер. 

Крайне интересна и история 
копии рубенсковского шедев-
ра, что хранится в Дрезденской 
картинной галерее. Она выпол-
нена для церковного интерьера. 
По архивным данным, частью 
убранства приусадебного хра-
ма когда-то была другая копия 
«Снятия с креста»: её привезли 
из Санкт-Петербурга. 

 Портрет Петра Великого 
переедет в усадьбу Веневи-
тиновых в Новоживотинном 
Рамонского района.

Однако это не единствен-
ные находки, случившиеся 
в ходе недавних поисков во-
ронежскими краеведами и 
музейщиками материалов о 
владельцах усадьбы. Оказы-
вается, в Пушкинском доме 
хранится акварель с изобра-
жением Анатолия Сталь фон 
Гольштейна (возможно, авто-
портрет). Портрет же младшей 
дочери Софьи Николаевны, 
Лидии Сталь фон Гольштейн, 
по мужу Шабельской, и вовсе 
обнаружился на сайте Музея 
изобразительных искусств 
Вирджинии (США). Историю 
появления в усадьбе их копий 
гости узнали во время экскур-
сии по её залам.

Особняк раскрывает  
свои тайны
Событие | В усадьбу Сталь фон Гольштейнов, что в воронежском Репном, возвращаются 
её бывшие владельцы – в виде портретов 
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Виталий черниКоВ

Евгений Кравцов блестяще справился со сложной задачей.

Начальник службы эконо-
мической безопасности управ-
ления Анатолий Маренков 
уже третий раз перечитывал 
информацию из райаппара-
та, в которой говорилось о 
том, что объект разработки 
«Янус», чиновник районного 
масштаба, задумал продать 
железнодорожную цистерну 
первоклассного подсолнеч-
ного масла, не учтённого по 
документам, в одной из се-
верных областей, где его цена 
почти на порядок была выше 
местной.

П е р е ч и т ы в а я  с о о б щ е -
ние, он думал не только о 
дальнейших оперативных 
мероприятиях, а больше о 
том, что делает с человеком 
жадность. Он хорошо знал 
этого начальника, жившего в 
достатке: у него прекрасная 
семья, настроен он всегда был 
патриотически, в публичных 
выступлениях призывал лю-
дей к скромности, законо-
послушанию, порядочности 
и совестливости.

«Господи, как быстро люди  
поменялись за эти годы», - 
рассуждал полковник. Ведь 
он ещё вчера, будучи членом 
КПСС, клялся в верности и 
преданности партии, идеалам 
коммунизма, а сегодня уже 
готов предать всё это.

Маренков думал и о том, 
какое горе чиновник прине-
сёт близким – семье и своим 
родителям.

И это сопереживание не 
было случайным: он отно-
сился к тому поколению со-
трудников госбезопасности, 
которым пришлось, образно 
говоря, чистить авгиевы ко-
нюшни предшественников, 
наломавших дров в присно-
памятные годы (1937 – 1952). 
В новое время многие из нас 
уже занимались пересмотром 
архивных уголовных дел, то 
есть реабилитацией, и через 
своё сердце чувствительно 
пропускали горе и страдания 
безвинно арестованных и их 
родственников. Это я к тому, 
что у нового поколения чеки-
стов был выработан стойкий 
иммунитет к насилию и на-
рушениям законности. 

С такими раздумьями Ана-
толий Иванович пришёл на 
доклад ко мне, заместителю 
начальника управления.

- Ну, какие новости на 
небосклоне экономической 
безопасности, Анатолий Ива-
нович? - с улыбкой поинтере-
совался я. 

Встреча с этим симпатич-
ным человеком, докладывав-
шим всегда кратко и содер-
жательно, вызывали у меня 
приятные эмоции.

- «Янус», похоже, твёрдо 
решил сам затянуть петлю на 
своей шее. Он уже договари-
вается с северянами, куда вы-
годнее поставить ворованную 
продукцию.

- А вы со следователями со-
ветовались по этому делу?

- Как же, разговаривал. 
Они говорят, что это будет 

квалифицированно, как хи-
щение в особо крупном раз-
мере, и, говоря словами поэта 
Л. Филатова, «дело потянет 
лет на пяток», а может быть, 
и больше.

- А скажите, ваш помощник, 
находящийся рядом с ним, 
пользуется у него авторите-
том?

- Он его ближайший друг и, 
бесспорно, сможет отговорить 
от преступления.

- Благодарю вас, Анатолий 
Иванович, за этот благород-
ный шаг: ведь в случае ареста 
вы могли бы рассчитывать  на 
поощрение. А так мы спасём 
и чиновника, и его семью от 
позора.

После этого разговора мы 
оба зашли к начальнику управ-
ления, который безоговорочно 
одобрил наш план.

Через неделю наш неглас-
ный помощник под благо-
видным предлогом пригласил 
«Януса» в ближайший лес, по-
дальше от посторонних глаз и 
ушей, на шашлык и нарисовал 
такую мрачную перспективу 
своему другу, что тот до конца 
и выслушивать его не стал.

Цель была достигнута, 
«Янус» от преступного плана 
отказался, а мы все получили 
моральное удовлетворение от 
того, что спасли человека от 
тюрьмы. Его фамилия  долго 
ещё не сходила со страниц 
газет и телеэкранов.

И кстати, это был не един-
ственный случай, когда мы 
не допускали преступления и 
спасали  от тюрьмы легкомыс-
ленных, склонных к наживе 
людей.

Остаётся только добавить, 
что Анатолий Маренков вско-
ре был выдвинут на долж-
ность руководителя магадан-
ского управления, где ему 
удалось за короткий срок 
вернуть Родине более 500 
килограммов похищенного 
золота. Генерал-лейтенант в 
отставке Маренков ныне про-
живает в Воронеже.

20 декабря исполнилась 97-я годовщина со дня создания  
органов безопасности россии

Нет преступления –  
нет наказания

анатолий ниКифороВ, 
полковник в отставке

После развала СССР органам КГБ досталось не 
меньше, чем КПСС. Акцент был сделан на выпя-
чивании в их деятельности карательной функции. 
Хотя после 1953 года в Воронежской области ника-
ких арестов по политическим мотивам уже не было. 
Активное шельмование органов нужно было для их 
парализации в годы мародерского разворовыва-
ния национального достояния.
Благодаря профилактической работе нам удалось 
многих спасать от тюрьмы. Об одной истории хочет-
ся рассказать в этом очерке.

МЕГАПОЛИС

«Золотая  
педаль» –  
за нами!

Глава города Александр 
Гусев встретился с лидером 
общественного движения 
«ВелоВоронеж» Игорем Ти-
товым. Он сообщил о том, 
что 15 ноября команда «Ве-
лоВоронежа» была удостоена 
первой всероссийской премии 
в области развития велоси-
педной культуры «Золотая 
педаль» в номинации «Луч-
ший велосипедный проект».

– Мы считаем, что вы внес-
ли значительный вклад  в эту 
победу и выражаем вам ис-
креннюю благодарность за 
поддержку развития велоси-
педного движения Вороне-
жа, – отметил Игорь Титов и 
вручил мэру благодарственное 
письмо.

После этого Александр Гу-
сев и Игорь Титов обсудили 
ряд проектов, которые могут 
быть реализованы в ближай-
шем будущем. В частности, 
речь шла об обустройстве 
велодорожек на улице Крас-
нознамённой. От этой идеи 
администрация города не от-
казалась, необходимые ра-
боты могут быть проведены 
параллельно с расширением 
проезжей части. Лидер «Ве-
лоВоронежа» также выступил 
с инициативой о создании 
крытого зимнего скейт-парка 
на базе одного из имеющихся 
муниципальных помещений 
достаточной площади. Мэр 
идею в целом поддержал, но 
отметил, что реализацию по-
добных проектов необходи-
мо осуществлять в рамках 
муниципально-частного парт-
нёрства, то есть с привлечени-
ем инвестиций.

– Развитие  велосипедного и 
других видов спорта, особенно 
популярных среди молодёжи, 
– один из наших приоритетов, 
поэтому предлагаю в первом 
квартале 2015 года провести 
дополнительное совещание в 
расширенном составе, чтобы 
детально обсудить эти и дру-
гие инициативы и проекты, – 
подытожил встречу Александр 
Гусев.

Валерий МАРтОВ.

Чтобы стать его участни-
ком, достаточно прислать до 
1 марта 2015 года свои расска-
зы, эссе, стихи, литературные 
зарисовки. Темы могут быть 
следующими: «Что значит 
быть человеком нравствен-
ным?», «Ваше отношение к 
истории, к старшему поко-
лению», «Может ли человек 
безнаказанно оставаться в 
дисгармонии с природой?», 
«Что значит быть хозяином 
своей судьбы?», «Как книги 

помогают ориентироваться в 
окружающем мире?» 

Работы необходимо от-
править  в  редакцию по 
адресу: 394036, г.Воронеж, 
ул.Комиссаржевской, 4а, ре-
дакция газеты «Коммуна», 
конкурс «Мы - люди нового 
века». Или на электронную 
почту: mail@kommuna.ru. 
Лучшие работы будут опу-
бликованы  на страницах газе-
ты «Коммуна», а победители 
получат ценные призы. 

Для этого необходимо 
передать на склад «Общие 
дети», находящийся по адре-
су: Воронеж, ул. Кольцовская, 
58а, офис 3, тел. 222-01-52, 
или координаторам акции 
уже сформированные подар-
ки по выбранной категории 
или что-то из перечисленных 
составляющих подарка, и вло-
жить открытку с новогодними 
пожеланиями. Но прежде 

надо набрать адрес группы 
https://vk.com/stan_dedom_
morozom, написать в теме или 
позвонить координатору ак-
ции Ксении Пеньковой по тел. 
8-920-440-33-88 и сообщить о 
своём желании. Списки по-
дарков можно найти в темах 
по ссылке https://vk.com/
topic-61241702_31355765.

Анастасия ВОРОнинА.
Реклама.

«Мы – люди нового века»
так называется конкурс, который объявила 
«Коммуна»  для учащихся средних и средне-
специальных образовательных учреждений 
Воронежа и Воронежской области.

Стань Дедом Морозом!
Воронежская благотворительная организация 
«Общие дети» приглашает всех неравнодушных 
принять участие в ежегодной акции «Стань Дедом 
Морозом!». 

СЛОВО В ГАЗЕтЕ–  
ОтКЛИК В ИНтЕРНЕтЕ

communa.ru

тамара Гашимова. «не СтРеляйте В ДВОРОВыХ СОБАК».  
31.10.2014 г.

Гость Василий Кошкин: «Какие страсти!.. А нам, «пред-
ставителям кошек», очень  страшно за сородичей!» 

Гость Sergey Smirnov: «Поскольку невозможно укрыть 
информацию о том, что даже в развитых странах существует 
проблема бездомных животных, становится совершенно оче-
видно: «гуманные» программы стерилизации есть не что иное, 
как мошенничество. В этой ситуации наши отечественные 
зооаферисты запели новую демагогическую песню: Россия – не 
Европа, и пока здесь есть помойки и свалки (которые якобы 
способствуют размножению животных), ни о какой эвтаназии 
речи быть не может. Ну и ну!».

Анатолий Хрусталёв. «МОлОДОй КОММунАР» СтАл не 
нужен». 25.11.2014 г.

Гость Босс: «Так и хочется крикнуть: «Срочно все – на 
защиту газеты!» Надо же, молодёжке почти 100 лет, она пере-
жила трудные годы войны и разрухи, но теперь, что же, стала не 
нужна властям? А читателям? Их кто-то спросил? Соцопросов, 
по-моему, не было. Кстати, я слышал на днях, что закрытие 
«МК» будто бы отложили до второго полугодия 2015-го. Но, 
говорят, что причиной тому – исключительно подписные обя-
зательства издания перед читателями».

Валерий Мартов. «БОеВые нАГРАДы ищут ГеРОеВ».  
05.12.2014 г.

Гость Samsv: «В тексте упомянут уроженец села Ново-
гольское Воронежской области Быков Иван Романович, 1913 
года рождения, сержант, призван Биксанским РВК. Военкомат 
указан неверно: не было и нет такого в нашей области (хотя 
был Баксанский РВК в Кабардино-Балкарии). Может, имелся 
в виду военкомат Полянского района,  который был образо-
ван в 1935 году, существовал до 1959 года и влился частично 
в состав Грибановского района? Там и сейчас имеется село 
Новогольское».

КОНКУРСы

КРИМИНАЛ

В январе 2014 года Денис 
Глазунов арендовал в Вороне-
же жилой дом, где разместил 
29 игровых автоматов и  элек-
тронную рулетку. Затем он на-
нял на работу трёх сотрудниц в 

качестве операторов, которым 
представлялся директором 
игорного заведения, установил 
правила проведения азартных 
игр. В результате незаконных 
организации и проведения 

азартных игр Денис Глазунов 
получил доход в сумме более 
двух миллионов рублей.  

Уголовное дело рассмотрено 
судом в особом порядке. При 
вынесении приговора учтены 
смягчающие вину подсудимо-
го обстоятельства: признание 
вины, раскаяние в содеянном, 
наличие малолетнего ребёнка. 
Приговором суда Денису Гла-

зунову назначено наказание в 
виде штрафа в размере 100 ты-
сяч рублей. 

После вступления пригово-
ра в силу прокуратурой будет 
решён вопрос о взыскании с 
Дениса Глазунова в доход РФ 
двух миллионов 180 тысяч 
рублей, полученных преступ-
ным путем.

Анатолий ХРуСтАлЁВ.

Доигрался…
Мировым судом ленинского района Воронежа рас-
смотрено уголовное дело в отношении 28-летнего 
Дениса Глазунова. Он признан виновным в незакон-
ной организации и проведении азартных игр.


